
經濟發展及勞工局局長就財政預算案動議辯論致辭全文  
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以下為經濟發展及勞工局局長葉澍堃今日（四月二十八日）就二○○四/○五年

度財政預算案動議辯論致辭全文：（只有中文）  

主席女士：  

勞工  

我感謝議員在上星期的財政預算案動議辯論，就勞工及經濟發展問題提供了寶貴

的意見。首先，我想講講就業問題。和各位議員一樣，我們非常關注就業問題。  

失業率由去年年中的8.7%，回落至現時的7.2%，反映本港經濟逐步復甦。自農

曆新年以來，勞工處平均每個工作天收到約1 000個來自私人企業的空缺，顯示

勞工市場氣氛改善。不過，由於經濟好轉，不少人士重投勞動市場，使勞動人口

在過去數月不斷增加，所以雖然新職位一直增加，失業率近期未有進一步下調。  

內地放寬個人遊的規定，使到旅遊、酒店、零售、餐飲等行業市道暢旺，提供不

少就業機會，但低技術、低學歷的基層勞工仍然面對嚴重的失業問題。有見及此，

政府近年來推出了不少針對性的就業措施，協助失業人士。政府今年會動用約8

億8千萬元，延續11 700個大部份適合低技術人士擔任的職位。我們亦會繼續大

力推動「中年再就業培訓計劃」及「本地家務助理特別津貼鼓勵計劃」，透過提

供津貼給予僱主或僱員，鼓勵較低技術的中年人士接受轉職培訓，或投身家務助

理工作的行列，幫助他們開拓就業空間。該兩項計劃現時尚有近一萬五千個就業

機會。我們會不時檢討此等計劃的成效，確保計劃能切合市民大眾的需要。  

至於缺乏經驗、初次求職的年青人，我們會繼續推動「展翅計劃」及「青少年見

習就業計劃」，協助他們透過各項職前及在職培訓汲取工作經驗，提高就業能力。  

這兩項計劃得到社會的正面評價。自一九九九年至今，已有6萬多人在這兩項計

劃下受惠。今年，我們亦會試辦「青年自僱支援計劃」，動員非政府機構，借助

他們的網絡，為有意自僱的青年人提供培訓及支援。為推行這三項計劃，我們在

今年會動用2億8千萬元，幫助18 000名年青人就業。  

除了各項就業計劃，由財政司司長擔任主席的經濟及就業委員會，會和社會各界

集思廣益，制訂措施，改善營商環境，創造更多就業機會。  

議員亦都很關注非法勞工的問題。為保障本地工人的就業機會，有關部門去年成

立了跨部門工作小組，就打擊非法勞工問題，協調各部門的執法行動、情報交換



及策略制訂。在本年首季超過1 400名非法勞工被拘捕。刑罰方面，在本年首兩

個月，在48名因聘請黑工而被定罪的僱主中，有33名被判刑28日至15個月，

較去年同期為重。我相信更嚴厲的判刑可收到一定的阻嚇作用。  

旅遊  

主席女士，在財政預算案辯論中，議員亦就旅遊業發展提供了很多意見。2003

年對旅遊業來說是充滿挑戰的一年，SARS對旅遊業造成很大的沖擊，但由於業

界的同心協力，旅遊業好快已穩步復甦。去年整體訪港旅客達1,550萬人次，是

歷年來訪港旅客紀錄的第二位。在今年的首季，旅客人數錄得約15%的增長，香

港旅遊發展局預計今年全年的旅客人數將超過2,000萬人次。除了內地旅客強勁

增長外，我們很高興看到其他長途市場的旅客人數亦出現反彈。今年二月，歐洲、

澳洲和美國的訪港旅客數字較去年同期增加約13%。基本上長途旅客的數目已回

復SARS之前的水平。  

「個人遊」  

當內地「個人遊」計劃下個月開放至整個廣東省以及在7月擴展至江蘇、浙江、

福建三個省的九個城市，總共32個城市的1億5000多萬人口將可循「個人遊」

途徑來港旅遊，會為香港的旅遊、酒店、餐飲、零售及娛樂等行業帶來相當可觀

的經濟效益。自「個人遊」於去年7月實施以來，已經有超過160萬內地人士以

「個人遊」形式訪港，帶來約90億元的消費。我們會繼續提升旅遊配套，我們

會在口岸通關、交通、酒店住宿，以及旅遊點的人流控制等與有關方面協調，務

求令旅客在港的行程暢順。  

提升旅遊相關行業的服務質素亦非常重要。旅遊事務署、旅遊發展局和旅遊界會

採取一系列措施，進一步提升旅遊相關行業的服務質素和推廣好客文化。  

早前政府以1,600萬元資助業界推行在職導遊培訓課程，5,000多位在職導遊已經

參加培訓課程，完成指定的考試。由今年7月開始，所有旅行社需要聘用持有導

遊證的導遊接待入境旅客，確保導遊的質素。為加深大眾認識旅遊業發展的重要

性及促進好客文化，我們會延續「好客文化遍香江」的教育活動，我們亦會舉辦

優質服務研討會及活動，和評審旅遊相關行業的服務水平，確保它們的服務達到

國際標準。  

保障旅客的消費權益  

在保障旅客的消費權益方面，我們認為推廣良好的經營手法和加深消費者認識他

們的權益，是保障旅客的最佳方法。在宣傳推廣方面，旅發局已印備資料單張及



手冊於各陸路口岸及機場派發。這些資料及手冊會不時更新，確保為旅客帶來最

新的資訊。我們亦已加強與內地有關部門的合作。  

旅發局亦正在強化「優質旅遊服務」計劃，增加在本港及內地的宣傳推廣及積極

跟進有關「優質旅遊服務」計劃認可商戶的投訴；並透過不同宣傳渠道提醒旅客

有關旅發局的查詢熱線及消委會的電話投訴熱線。我們亦正檢討有關保障消費者

法例，研究如何加強保障消費者權益。至於團體旅客方面，香港旅遊業議會繼續

要求會員嚴格執行「百分百退款」保障計劃，在旅行社安排的購物活動中為旅客

提供消費保障。  

在新的旅遊基建設施方面，新的旅遊點會陸續落成。現時每晚舉行的「幻彩詠香

江」項目使維港夜景錦上添花，昨天開幕的星光大道亦為旅客提供新的旅遊景

點。這些新項目反映出我們的心思和創意。其他大型項目亦會陸續出台。香港迪

士尼樂園發展計劃正進行得如火如荼。東涌吊車發展項目亦已動工，加上其他項

目如旅遊走廊及心經簡林，將進一步提升大嶼山對旅客的吸引力。  

其他旅遊發展項目如尖沙咀海濱長廊改善工程，香港濕地公園，以及改建前水警

總部等項目亦進展良好。  

至於大家好關心的新的郵輪碼頭設施。為了加快郵輪碼頭的發展，我們正考慮除

了東南九龍的計劃，公開邀請有興趣人士提交計劃書，就他們認為適合的其他新

郵輪碼頭的選址，發展及運作模式，提出建議。  

主席女士，我希望議員同意香港其實有不少新的旅遊景點，我們會繼續努力，推

出如「幻彩詠香江」及星光大道等有創意而受歡迎的項目，我們亦會繼續努力提

高旅遊業的服務質素，加強保障消費者權益，使來港旅客玩得開心、買得放心、

樂在香港、愛在香港。  

有關公平競爭法  

有幾位議員在辯論中，提到公平競爭法。香港是否需要有公平競爭法已在本會討

論過多次。我必須重申，政府競爭政策的目標，是提高經濟效益和促進自由貿易，

從而令消費者獲益。促進競爭，只是達致上述目標的途徑。  

現時，我們按不同行業的需要，配合實際的環境，制定法例或行政上的措施，保

障營商的公平競爭環境，並促進各行業公平競爭。我們認為這個做法，比訂立全

面的競爭法更可以靈活地適應環境轉變及顧及不同行業的個別情況，適合香港自

由開放的經濟體系。  



儘管如此，政府對競爭法持開放態度。事實上，我們會繼續留意其他地方在競爭

政策及法例方面的發展，按香港的實際情況，檢討香港是否需要制訂公平競爭法

例。  

競爭政策的推廣  

主席女士，其實政府一直有做工作去推廣公平競爭，例如競爭政策諮詢委員會於

去年9月發表指引，為商界提供指標、基準和原則，用以評估香港的整體競爭環

境，界定和處理反競爭行為。政府正積極向各行業推廣指引，並建議它們自律，

根據業內情況按照指引訂立行為守則，落實香港的競爭政策，進一步促進競爭。  

此外，委員會亦正推行公民教育，通過校內課程和校外互動遊戲等途徑，向學生

及青少年灌輸公平競爭的概念，介紹各類型的反競爭行為，增強他們對自由貿易

和公平營商環境的了解，提高公平競爭的意識。  

多謝主席女士。  

完  

二○○四年四月二十八日（星期三）  

 


